

Trabajo Final de Grado

Informe de Revisión

Estudiante: Virginia Castelo

Título: *Entramado que sostiene a la mujer en su encuentro con la maternidad. Embarazo, parto y puerperio con una mirada desde la psicología*

Modalidad: Monografía

Docente tutora: Asist. Mag. Alejandra Akar Moreno

Docente revisora: Prof. Adj. Mag. Rossana Blanco Falero

Periodo de defensa: Diciembre 2022

Aspectos formales: El trabajo está bien presentado y ordenado de modo tal que resulta en una lectura clara. No obstante, se observa un uso reiterado de gerundios en los comienzos de las frases que no es adecuado dado que esa forma no conjugada de los verbos alude a procesos y en ese sentido es recomendable que se ubiquen en medio de las oraciones y no a su inicio.

Las referencias a autores y autoras son correctas tanto en el cuerpo del texto como en la lista de referencias. Sin embargo se recomienda ver alguna diferencia de formato de fuente en la lista de referencias y optar por el formato APA en su 6ª o 7ª edición (algunas referencias parecen obedecer a la sexta edición y otras a la séptima). El escrito cumple con los requisitos de una monografía.

Aspectos teóricos y conceptuales: El trabajo tiene por objetivo recorrer los caminos del embarazo, nacimiento y puerperio. Para ello realiza una descripción detallada de los procedimientos dentro del sistema sanitario así como las disposiciones normativas de las que se desprenden. Enfatiza el carácter biomédico de los abordajes en Uruguay mientras que la inclusión de miradas psicológicas o psicosociales está asociada mayoritariamente a riesgos. En este sentido el trabajo señala la importancia de incorporar los aportes de la psicología dentro de las rutinas que hacen al control del embarazo, parto y puerperio. Desde el punto de vista teórico la monografía trae aportes que permiten visualizar la

complejidad de estos procesos, la resignificación de los aspectos biográficos de quien gesta, (especialmente aquellos referidos a la relación con su figura materna), la movilización emocional que supone y las transformaciones en la percepción imaginaria del feto a lo largo del embarazo. Combina autoras de larga trayectoria con el uso de otras fuentes. Señala de modo pertinente las múltiples modulaciones a las conductas de las mujeres sobre lo correcto y lo incorrecto de pensar y sentir que se vierten en las comunicaciones sociales. El trabajo se preocupa en realizar una búsqueda de antecedentes que permite conocer distintas experiencias hacia el tratamiento del embarazo, nacimiento y puerperio en distintos países lo que habilita a pensar que otros caminos son posibles. Por último, la monografía resalta la importancia de los grupos de madres para el procesamiento de las experiencias y con ello el valor de los espacios colectivos inventados desde las luchas feministas para darse la posibilidad del encuentro, la contención y el bienestar.

En suma: se trata de un buen trabajo que denota interés y estudio de la temática por lo cual está apto para su defensa oral y pública. Se destaca el compromiso personal expresado a lo largo del texto. Se recomienda la profundización de las lecturas (en un futuro, no para la instancia de defensa) con la finalidad de una mejor discriminación entre las experiencias y posiciones personales de la estudiante y los planteos teóricos y políticos.